

SEXUALIDAD Y HOMOSEXUALIDAD: APROXIMACIONES CRISTIANAS

ALGUNOS APUNTES POR RESEÑAS DE LIBROS Y DE UNA REVISTA

1) **Roland de Pury: EL MISTERIO DE LA SEXUALIDAD**, Bs.As., Ed. La Aurora, 1975.

p1.- *"Falta de significación"*: lo que hace sufrir más que la falta de libertad o de justicia es una sexualidad sin significado, sin sentido. Hay que defender la sexualidad, conocerla, respetarla, ya que es el órgano de ternura, el instrumento de la unidad de dos seres en el amor. Esta unidad es una parábola de la unidad entre Cristo y su iglesia. El matrimonio es una gracia de Dios. No hay que prohibir la sexualidad pero hay que protegerla, preservarla. No se defiende al extremo más que aquello que vale la pena, aquello que se ama en serio. El matrimonio cristiano valora la relación sexual.

p.8.- *Relación de amor*: es la unidad de lo inexplicable. El sexo pertenece a la esfera de lo pre-lingüístico.

p.9.- **Gn.2**: texto fundamental y revolucionario, ya que aborda la *diferenciación sexual*, que es el más grande de los secretos de la Creación. En el encuentro sexual cada uno de los participantes se vuelve *uno en sí mismo y uno con el otro*. La sexualidad es **procreación + placer**.

Prov.5:18s: el placer de la sexualidad.

Cantares: todo un poema dedicado a la sexualidad.

Gn.3: *El fruto prohibido*: no era la sexualidad sino la *divinidad de Dios*, es decir, el querer ser como Dios en *poder, autoridad y conocimientos*, por el afán de dominio sobre el mundo.

p.17 – La procreación no es el único fin del matrimonio. El acto sexual no es sólo una mera excusa para procrear. *El amor es mirar al otro como un fin, no como un medio*. Es mirar al otro en su identidad incomparable e intercambiable. Amar y buscar el placer, la alegría y la felicidad del otro, sabiendo que en la unidad conyugal se confundirán con mi placer, mi felicidad y mi alegría, de tal modo que será imposible separarlos.

El sentido del matrimonio cristiano es el de una permanente libertad compartida. Se trata de una libre unión que se mantiene, no por razones de fuerza mayor sino por un amor que atrae, atrapa y une.

Hijos: lo bueno para los hijos no es que sus padres no se divorcien y sigan viviendo peleados bajo el mismo techo. Lo bueno es que los padres se amen, aunque se trate de una segunda pareja. Los hijos, como la pareja, sólo pueden respirar el aire libre.

Hétero-sexualidad: así como existen las diferencias entre Dios y el ser humano, las existen entre el varón y la mujer. Pero ello implica respeto por la persona y su sexo.

2) Christian Demur – Denis Müller – Ermanno Genre: HOMOSEXUALIDAD,
de su libro compartido

L' OMOSESSUALITÀ: UN DIALOGO TEOLOGICO, Torino, Ed. Claudiana, 1995.

*¿Se nace o se llega a ser homosexual? ¿Por naturaleza o por cultura? ¿Hay cierta predisposición? La tendencia actual es a hablar de **condición y orientación homosexual**. ¿Es posible abatir toda norma de discriminación en la confrontación con los homosexuales y mantener, al mismo tiempo, el criterio de **alteridad** como criterio constitutivo e irrenunciable de la sexualidad humana?*

Parlamento europeo: se declaró en contra de la discriminación a homosexuales, reconociendo a las parejas de homosexuales los mismos derechos que a las heterosexuales.

Asociación Psiquiátrica Americana: en 1974 suspendió de la lista de enfermedad mental patológica a los homosexuales. Pero este pronunciamiento crucial esconde otra realidad entre la mayoría de los psiquiatras. En 1993 algunos científicos norteamericanos sostuvieron que habían individualizado una porción del cromosoma X, diferente en las personas homosexuales, lo cual daría la base para concluir que la homosexualidad tiene una predisposición genética determinante. Pero el propio Hamer, quien sostiene haber encontrado un gen homosexual, es cauto en cuanto a la consideración de ese gen como único factor de la homosexualidad.

BIBLIA - Es muy severa contra la homosexualidad, cf. p.ej. **Lv.20:13**. Pero la Biblia no está invadida por un sentimiento obsesivo ni en cuanto a la sexualidad en general ni en cuanto a la homosexualidad en particular. El tema de la *homosexualidad* no es para nada central en la Biblia. El problema es *nuestro*. En cambio, el apóstol Pablo (**Rom.1:16-32**) considera la homosexualidad como una consecuencia de la *idolatría humana* que subvierte el orden de la Creación. Se trata de una *voluntad depravada* que *intencionalmente* ofende a Dios y al orden que estableció en la Creación. No era posible entablar una relación entre Dios y los creyentes homosexuales. La práctica homosexual significaba el caos, lo opuesto de la Creación y, por lo tanto, contrario al orden divino.

Para nosotros, en cambio, en una concepción moderna de la homosexualidad, el homosexual es una **persona** y, como tal hay que considerarla.

Os.6:3: sexualidad deshonesto y fe en Dios son incompatibles. El profeta Oseas se refería a la prostitución de Israel con respecto a los cultos cananeos. Esta práctica de la sexualidad implicaba comunión con otros dioses, la denominada *prostitución sagrada de los lugares altos*.

Rom.1:21: Pablo no propone tanto una ética sino *una orientación para una vida responsable ante Dios y sus criaturas*. El énfasis es teológico. Pero la homosexualidad

viene a ser un síntoma de la vida humana desgarrada, merced a una *transgresión voluntaria*. Confundir las naturalezas es confundir o no entender bien al Creador.

Otro aspecto: hoy sabemos que existe una forma de homosexualidad debida a una disposición natural, constitutiva de la persona, lo cual era algo desconocido para el AT y el NT (p.ej. Levítico y Pablo respectivamente). El *pecado* se transforma en una carga por el 'pecado' del entorno social o por la predisposición genética. Por lo tanto no se puede trasladar automáticamente ni el Levítico ni a Pablo a nuestro presente. El fundamentalismo bíblico no tiene lugar, así como tampoco el fundamentalismo psicosocial de hoy. No vivimos más en el tiempo del polígamo Abraham ni del teólogo Pablo, quien consideraba la homosexualidad como idolátrica.

p.20.- El Sínodo de la Iglesia Evangélica de Rheinland (Renania) expresó que los autores bíblicos no se referían a la homosexualidad en cuanto tal, como un efecto digno de juicio en sí mismo, sino a la homosexualidad en tanto *relación con la idolatría pagana, la prostitución y la homosexualidad de los cultos no hebreos*.

I Jn.4:19ss: el amor echa fuera el temor (y por tanto también la angustia existencial).

¿Cómo habar de la homosexualidad? ¿Es un vicio, un pecado, una enfermedad, un enigma, una cuestión perturbadora, un destino?

Antigüedad: la homosexualidad implicaba una relación de dominio de uno sobre otro, en el ambiente de una sociedad machista. El más fuerte dominaba sobre el más débil (el esclavo, el extranjero o el niño).

La mayor parte de los psicoanalistas opina que la orientación psicosocial del adulto ya no es modificable. Por tanto, la interrogante ética ya no es si está bien o no ser homosexual, sino más bien: *¿qué puedo hacer de esta realidad? ¿Cómo obrar a partir de esta realidad, de modo que hagamos un camino de humanización?* Se debe asumir la homosexualidad como otra forma de normalidad en la vida de una persona.

3) K. L. Lings – BIBLIA Y HOMOSEXUALIDAD¹

Lv.18:22; 20:13,23

Gn.18:16ss y 19:1-29 (espec. vv.1-5)

Cf. para interpretar Sodoma y Gomorra:

Deut.29:25s / 32:32s

Jer.23:14

Ez.16:49s.

Mt.10:14s (falta de hospitalidad)

II Pe.2:6-8 / Jds.1:7.

Jc.19:4-7, 15-21.

¹ He prestado este libro y no dispongo ahora la referencia bibliográfica completa.

- En el AT no hay referencias a la homosexualidad femenina.
- Relación bíblica entre *prácticas homosexuales* y *prácticas idolátricas*. Es **to'evah**: "abominación". La prostitución masculina iba asociada a los santuarios paganos, no judíos, de ahí la asociación de ideas. Prostituirse de esa manera es también faltar a la fe en Yavé, y ello es un pecado muy grave, el primero condenado por el Decálogo.
- "*Como con mujer*": se trataba del coito anal practicado a los prisioneros de guerra como humillación en una cultura machista. Igualarse a la condición de la mujer era rebajar en dignidad.
- El semen del varón, según se pensaba, contenía todo lo necesario para la procreación, desconociéndose la existencia del óvulo femenino. El derrame de semen en un lugar que no era la vagina de una mujer equivalía, más o menos, a un aborto. Cf. **Gn.38:6-11** (Onán y Tamar).
- **Deut.23:17s**: contra la prostitución sagrada. Para los templos paganos, la prostitución sagrada era fuente de ingresos. Según Deut.23:18s y II Re.23:7 había prostitución también en el templo de Jerusalén.
- **Gn.1:26-27**.
- **La homosexualidad masculina en la Biblia** alude a personas varones *heterosexuales* que se pervierten, practicando relaciones sexuales pasajeras sin pretender establecer relaciones personales y afectivas duraderas. Se trata, entonces, de personas depravadas, no sólo por la sexualidad, sino también por su conducta general.
- **I Cor.6:9-10**: es una lista de vicios. Los aludidos son de sexo masculino, sin referencia a lesbianas.
- **I Tim.1:10**
- **I Cor.6:15-18**: trato carnal con prostitutas. Cf. **I Cor.5:9-11**.

4) Varios autores: EL AMOR HOMOSEXUAL UNA CUESTIÓN PENDIENTE PARA LA IGLESIA

CEC – Bs.As., oct. 1995,

trad. del alemán: "*Homosexuelle Liebe*", Iglesia Evangélica Regional de Renania, Alemania, 1992.

Prefacio del Presidente de la Iglesia Evangélica Regional de Renania

- "*Hay una predisposición para la homosexualidad, o sea una homosexualidad genéticamente condicionada, o sea constitutiva.*" No es posible ni necesaria una terapia para ello.
- La homosexualidad constitutiva no está contemplada en los textos bíblicos, ya que se entendía que toda homosexualidad era un acto consciente de la voluntad.
- Además se vinculaba la homosexualidad con la adoración a dioses que no eran Yavé, de ahí también la dura crítica de los autores bíblicos.
- Existe, sin embargo, en nuestros días, la homosexualidad de pares, es decir, aquella relación de igual a igual de dos personas que se aman y viven como homosexuales.

- Inclusive hay parejas homosexuales que desearían contar con una bendición cristiana de su unión.
- *“Así como en I Cor.7 el matrimonio y la abstinencia son considerados como dos formas a través de las cuales puede ser vivenciado el llamado servicio cristiano, también la homosexualidad constitutiva puede ser vista como un punto de partida para vivir el llamado de Dios.”*
- Debe discernirse con cuidado y espíritu de apertura la forma general de vida que llevan los cristianos, sea cual sea su condición sexual. La ética cristiana no puede estar marcada meramente por una forma de vida sexual que, según se supone, sea la única correcta. Todos somos pecadores y necesitados de Dios.

Preguntas del Sínodo de dicha iglesia en 1992:

- a) ¿Qué lugar tienen las personas de orientación homosexual en su congregación?*
- b) ¿Qué tipo de relación hay con ellos y ellas?*
- c) ¿Cómo puede acompañar la congregación a aquellos/as que están afectados negativamente por la homosexualidad de familiares o allegados?*
- d) ¿Se permite en su congregación a los homosexuales (gay y lesbianas) ser colaboradores y colaboradoras e incluso pastores y pastoras? ¿Son aceptados/as?*
- e) ¿Debe ser considerado el pedido de bendición de parejas homosexuales? ¿De qué manera se puede realizar esto?*

Homosexualidad y ciencias humanas: cap.2.

“Los comportamientos homosexuales se encuentran en todos los tiempos y en las culturas más diversas, tanto en las naturales como en sociedades altamente desarrolladas. Diversos datos indican que los porcentajes de población de homosexuales se mantienen bastante constantes. Se establecen cifras que van del 5 al 10 % de la población. Esta constancia en el porcentaje rebate la tesis de que la homosexualidad sea la consecuencia de una degeneración cultural o producto de una civilización ‘decadente’.”

“Heterosexualidad y homosexualidad son diferentes manifestaciones de la sexualidad humana, que puede ser muy variada. Todas las personas poseen a la vez rasgos de personalidad de tipo homosexual y heterosexual. La proporción de estos rasgos varía de persona a persona.” (p.15)

Homosexualidad constitutiva

La mayoría de los autores se inclina por decir que la homosexualidad constitutiva es una combinación de factores biológicos y de educación (en donde interviene la estructura de la personalidad y el ambiente social en el que se desarrolló la persona). Se infiere asimismo que la homosexualidad se estructura ya en una edad precoz del niño, aún antes de que la persona tome real conciencia de su orientación sexual. En este sentido es imposible modificar una estructura personal que viene determinada biológicamente. La voluntad de cambio no puede ir en contra de la constitución orgánica del individuo; por eso es infructuoso, inhumano e injusto que haya personas que quieran obligar a cambiar la orientación homosexual de un prójimo.

“...Los esfuerzos terapéuticos y pastorales, sólo pueden tener el sentido de ayudar a elaborar las molestias neuróticas, y ayudar a los homosexuales a asumir su orientación en forma socialmente aceptable y satisfactoria para su vida personal. Ayudarles en la

posibilidad de integrar una relación con el mismo sexo en forma sana en sus vidas, de modo que sea enriquecedora para la persona y quienes conviven con ella. Las molestias neuróticas, muchas veces, pueden ser consecuencia de la represión de sentimientos homosexuales, que aparentemente salvarían al sujeto de tener que enfrentarse con su realidad y lo que ello significa, para él o ella, sus allegados, etc.”

Apuntes: Álvaro Michelin Salomon

OTRA BIBLIOGRAFÍA POSIBLE:

- **Franca Long:** PROTESTANTI E SESSUALITÀ, Torino, Ed. Claudiana, 1998.
- **Varios autores:** RIBLA N° 57, REPRODUCCIÓN HUMANA, Quito, 2007/2.
- **Documento sobre Homosexualidad** de la IV Sesión Conjunta de la Asamblea General de la Unión Cristiana Evangélica Bautista en Italia (UCEBI) y del Sínodo de las Iglesias Valdenses y Metodistas en Italia (3 y 4 de noviembre de 2007)
- **Thomas Hanks:** diversos materiales (varios de ellos distribuidos en la sesión del Cuerpo Pastoral de la IEVRP en Juan Lacaze, julio de 2009). Podemos mencionar además su libro EL EVANGELIO SUBVERSIVO: Liberación para todos los Oprimidos – Una guía para la lectura del Nuevo Testamento, México, Ministerio “Otras ovejas”, 2001.